



C O N T E N I D O

- 6 Entre Niza y Turquía**
Editorial
-

A C T U A L I D A D

- 8 Carta de América: Obama y el insuperable problema racial**
Jaime de Ojeda

La presidencia de un afroamericano no ha logrado que en EEUU se abra un auténtico diálogo nacional sobre el racismo. Un problema enquistado que ha degenerado en conflicto social en partes del país.

- 16 Carta de Europa: Unión Euroasiática y Ruta de la Seda**
Vessela Tcherneva

Eurasia es la región donde Moscú y Pekín proyectan algunas de sus estrategias globales más ambiciosas. ¿Cómo podría influir la UE en el desarrollo de la Unión Euroasiática rusa y la Ruta de la Seda china?

- 24 Carta de China: Europa y el Brexit desde Pekín**
Eugenio Bregolat

China quiere un orden multipolar con Europa como uno de sus polos. El resultado de la convocatoria del referéndum del Brexit confirma la convicción de Pekín de que la democracia liberal no es para ellos.

32 **Nueva Estrategia Global de la UE. ¿Útil o sinsentido?**

Jan Techau

Los dirigentes europeos deberían leer con atención la Estrategia Global de Política Exterior y de Seguridad; un texto que explica la gravedad de la situación geopolítica de Europa y plantea opciones concretas.

36 **Estados Unidos, China y la lógica del conflicto en Asia**

David García Cantalapiedra

La escalada de los focos de tensión en los mares del Sur de China y de China Oriental está socavando las bases de la seguridad en Asia y pone en riesgo el desarrollo de la política exterior de Pekín.

E S T U D I O S

44 **Turquía: impresiones sobre un golpe fallido**

Eduard Soler i Lecha

El intento de golpe de Estado ha sido traumático y la respuesta posterior del presidente Erdogan implacable. Estos acontecimientos añadirán tensión a las relaciones con Europa y Estados Unidos.

54 **El pueblo turco defendió su democracia**

Ömer Önhon

La razón de existir de un Estado es la protección de su pueblo y territorio. Turquía espera que sus países aliados y amigos permanezcan al lado del presidente y el gobierno en defensa de la democracia.

60 **Refugiados y sectarismo en Oriente Próximo**

Mariano Aguirre

Más de 20 millones de refugiados y desplazados internos se reparten por Oriente Próximo. Personas de diferentes etnias y religiones asentadas en países inestables sufren un rechazo que alimenta el sectarismo.

70 **La ‘matrioska’ islamista libia**

Sergio Altuna

Cada conflicto libio encierra otro en su interior. Carente de unidad política, Libia se ha convertido en un conjunto de ciudades-Estado donde proliferan ideologías y grupos conectados con el yihadismo.

82 **La fragilidad del experimento tunecino**

Ricard González

La débil transición de Túnez hacia una democracia robusta está amenazada por el terrorismo yihadista, el desempleo juvenil y la apatía política de buena parte de la población cuya movilización en 2010 hizo caer a Ben Alí.

90 **La penúltima provocación de Corea del Norte**

Belén Lara

Con 20 bombas nucleares y casi 1.000 misiles balísticos de diverso alcance, Pyongyang supone una amenaza real a la seguridad global que la comunidad internacional no ha sabido contener.

98 **España y América Latina: el falso dilema Norte-Sur**

Laura Ruiz Jiménez

Los países emergentes están contribuyendo a rediseñar el sistema de cooperación internacional. Desde América Latina, en concreto, se están impulsando esquemas de Cooperación Sur-Sur y Triangular.

108 **Hacia una nueva asociación China-Latinoamérica**

Ángel Melguizo, José Ramón Perea y Rolando Avendaño

La voluntad de Pekín de fortalecer el vínculo comercial y de inversión con América Latina plantea la necesidad de poner en marcha un mecanismo regional de coordinación para asegurar el éxito del diálogo.

118 **Alemania como Estado federal**

Jochen Thies

Los 16 *Länder* que componen el sistema político-administrativo alemán son un entramado de contrapesos que hace difícil construir consensos. El federalismo que sacó adelante a un país derrotado precisa una reforma.

132 **LIBROS: La fuerza de acontecimientos inesperados**

Nicolás de Pedro

En *El último imperio*, Serhii Plokyh relata los días que transcurrieron desde agosto a diciembre de 1991, en los que se pasó de ver la bandera de la URSS ondeando en el Kremlin hasta el derrumbre del sistema.